

Carlos E. Comesaña

Av. Rio Branco, 110 - 319  
20.040 Rio de Janeiro, R.J.  
Brasil

R/F  
Riso Patrón

Rio de Janeiro, 3 de Mayo de 1985.

Estimado Casimiro,

A continuación encontrarás un resumen de la información que he recopilado hasta la fecha con respecto al Riso Patrón. La expedición ya va tomando forma.

El cerro que está ubicado en el fjord Falcón nunca fué escalado aunque sí tentado en tres oportunidades. La primera por japoneses que llegaron a una antecima en 1969. La segunda por Svarca desde el glaciar Viedma (Lago Argentino). Este grupo no llegó al pie del Riso Patrón y debió retornar por mal tiempo. La ultima en el verano 83/84 por un grupo frances que lo intentó desde el fjord Falcón haciendo base en un barco en el mismo. Esta expedición desistió como consecuencia del accidente de uno de sus miembros. El jefe de expedición era Jean Marc Boivin.

El trabajo de recopilación que he realizado se basa en mapas del Instituto Geografico Militar chileno; el libro "Andes Patagonicos" del Padre de Agostini; fotografias aereas de la Fuerza Aerea Americana (1943 y 1974); conversaciones con Peter Bruchausen del Explorer's Club (New York) y antecedentes que tengo en mis archivos personales.

La mejor epoca para intentar escalar este cerro va desde Diciembre a Marzo. Los vientos son muy fuertes, llueve y nieva constantemente. Se comenta que no existe en el mundo lugar de peor clima.

El acceso al Riso Patrón presenta dos alternativas: una bastante clara que es la desembocadura del rio (rio Falcón??) que nace en una laguna glaciaria que cae del Hielo Continental. El rio, la laguna y el glaciar permiten acceso al plateau y de alli se puede llegar a un filo que llega a la pared final bajo de la cumbre.

El segundo camino seria remontar el fjord Falcón hasta el fondo hacia el sur y luego hacia el este para llegar a sus nacientes mas cerca de la pared oeste del cerro pero con un glaciar sumamente quebrado.

Me inclino por la primera de las alternativas ya que la segunda tiene el riesgo de que con los días de verano el acceso al final del fjord sea realmente impedido por el hielo que se desprende del glaciar.

Creo que el grupo no tendría que ser muy grande para tener flexibilidad y velocidad. Los escaladores tendrían que estar entrenados para el clima del Hielo Continental, ser muy buenos en hielo ya que no anticipo mayores dificultades en roca.

Lo mejor sería realizar un vuelo con un avión para definir si el acceso hasta el fondo del fjord Falcón está libre de hielo, como también verificar las posibilidades más realistas de ascension por el camino del río y la laguna.

La aproximación se compone de los siguientes pasos: llegada a Punta Arenas, viaje de Punta Arenas a Puerto Natales por carro, embarque en Puerto Natales en un barco hasta el fjord Falcón (pasando por Puerto Eden) y desembarque en el lugar del campamento base dejando en la zona 2 gommones con motor para remontar el río y la laguna y también para retornar, caso fuera necesario, a Puerto Eden.

Estimo que para llegar a la pared final son necesarios tres campamentos por el camino del río Falcón. Un primero al inicio del glaciar, un segundo al inicio del plateau del Hielo y el tercero en el filo. De allí a la cumbre habría que ver la necesidad de vivacs adicionales.

Peter Bruchausen (en New York) quedó responsable de hacer los trámites necesarios para el registro de la expedición en el Consulado Chileno que es obligatorio, para lo cual necesita saber los nombres de los participantes antes del 20 de mayo de 1985.

También quedó encargado de darme los detalles de un piloto aviador como así también del barco que de Puerto Natales nos llevara hasta el fjord Falcón. El es también responsable de obtener descuentos en los pasajes y en la carga aérea en Lan Chile (de Italia a Chile). Peter pondría a disposición 2 gommones con motor que están en la zona.

Comesaña quedó responsable de hacer un sobrevuelo por el fjord Falcón, de hacer este memorandum y de conseguir fotos del Riso Patrón.

Gino Casasa (Santiago de Chile) deberá enviar las fotos laterales del Riso Patrón y los mapas en detalles de la zona y está dispuesto a participar del grupo.

Casimiro deberá proveer los nombres de los participantes a los cuales podría agregarse Peter Bruchausen si la expedición se hace a partir del 10 de Janero de 1986 (Peter va con Reinhold Messner al Monte Vinson - Antartida - en Diciembre).

Mi disponibilidad de tiempo mejora a partir del 20 de Diciembre, ya que dispongo solo de 3 semanas.

Un abrazo,

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Casimiro', written in a cursive style.

cc: Gino Casasa  
Peter Bruchausen

Encl: fotos y mapas